

## Vorwort zur zweiten Auflage.

---

Die erste Auflage meines Handelsrechts ist seit längerer Zeit vergriffen. Verschiedene Gründe haben das Erscheinen der zweiten Auflage verzögert. Hierher gehört einmal meine Übersiedlung an die Universität Göttingen. Sodann aber erforderten die mannigfachen Neuerungen auf dem Gebiete des Handels- und Schiffahrtsrechts eine gründliche Bearbeitung. Die Vielgestaltigkeit des Wirtschaftslebens, die teilweise unnötig verwickelten modernen Geschehnisse machen die Aufgabe einem gewissenhaften Lehrer nicht leicht. Wie schwierig ist es z. B. den Vorgang der „Umstellung“ so darzulegen, daß er sich wirklich dem Verständnis des Studierenden eröffnet — oder einen kurzen Einblick in das Recht der „Kartelle“ zu geben.

An den Grundsäzen, die mich bei der Darstellung in der ersten Auflage leiteten, habe ich festgehalten. Jedoch habe ich die Hinweise auf die Literatur vermehrt und genau ausgestaltet, da mir dies einem Bedürfnis zu entsprechen schien.

Zum übrigen will ich das Buch selbst reden lassen.

Göttingen im Juli 1926.

Julius von Gierke.